

Adresse postale : Association Saintaise des Chemins de St Jacques de la Charente-Maritime Maison des Associations, 31 rue du Cormier 17100 Saintes-Refuge:11rue St Eutrope-derrière l'église

Association: 06 33 13 08 99 <u>ultreiasaintes@laposte.net</u> - <u>www.compostelle17.fr</u> Refuge: 06 73 56 94 04

AVRIL, MAI, JUIN 2018

ULTREÏA !!!.....

Mot de la présidente,

2018 est bien commencée, nous voici déjà fin mars et le mois de mai arrive à grand pas.

Comme annoncé à notre Assemblé Générale, 2018 est une année bien chargée en animations.

L'organisation du week-end des Associations Jacquaires de la Nouvelle Aquitaine les 5 et 6 mai, nous prend énormément de temps.

Nous préparons aussi les six jours de marche pour le 20^{ème} anniversaire de l'inscription des chemins de St Jacques de Compostelle au patrimoine mondial de l'UNESCO et des 71 monuments, classés « au titre des Chemins de St Jacques », qui les jalonnent en France. Cette marche partira de CHENAY -79-le 16 août, pour se terminer à PONS le 22 août.

Mais tout ceci ne doit pas nous faire oublier notre objectif premier, l'accueil des pèlerins qui parcourent la Voie de Tours et du littoral, la Voie du Mont St Michel...etc... à ce propos, fin mars, 23 pèlerins déjà, sont passés au refuge.

Après la réunion des Hospitaliers du 16 mars où nous avons accueilli deux nouvelles Hospitalières qui vont remplacer ceux qui nous quittent après de nombreuses années de bénévolat et de dévouement au service des pèlerins. Nous voici au nombre de 30 accueillants qui vont se dévouer pour accueillir, écouter, réconforter et répondre aux attentes des pérégrinants et, je ne doute pas qu'ils garderont un bon souvenir de leur passage dans notre refuge.

En ce début d'année, de nouveaux adhérents nous ont rejoints... Bienvenue à tous!

Solange Bourez, présidente

Membre de la
Fédération Française
des Associations
des Chemins de Saint
Jacques de Compostelle
-FFACC-

www.compostelle-france.fr



Sommaire:

Mot de la présidente,
Nouveau CA, p 1
Le Chemin de Martial, p 2 & 3
Rioux, p 4
Fontcouverte, p 5
Chermignac, p 6
Bussac, p 7
Réunions, p 8 & 9
Conférences, p10
Infos, p 11

à vos tablettes!

6 avril : RÉUNION bénévoles

Agenda, p 12

8 avril: MARCHE St Dizant du Gua

2 mai : MARCHE avec les Landes

5 & 6 mai : JAJNA Saintes

17 juin: MARCHE Mazeray

Et puis....

7-22 juillet : CHEMIN joëlettes

21 & 22 août : MARCHE Le Douhet

-Pons

Plus d'infos d'info page 12 & http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html

Nouveau Conseil d'Administration

Présidente : Solange BOUREZ

1^{er} Vice Président : Robert SOURIS Secrét. ad. : Dominique LESGOURGUES

2^{ème} Vice Président : Maurice PAPIN Trésorière : Brigitte BOURDIN Secrétaire : Daniel FAGUER Trésorier ad. : Gérard ORLIAGUET

Membres : Liliane BENTE, Ghislaine GAUTHIOT, Colette VAN DER MOLINA, Christian EMERY, Rémy SEGUIN

Commissions

Référant Antenne de La Rochelle : Maurice PAPIN

Référant Exposition: Liliane BENTE Référant Chemin : Christian EMERY Référant Refuge : Rémy SEGUIN



Lourdes-Saint-Sébastien-Dax du 4 au 17 août 2017...370km -2ème partie-

Dimanche 13 août. Je me lève à 5H20 !! Parce que tout le monde se lève ! L'étape doit me conduire à Saint-Sébastien à 25 km. Je quitte la ville en suivant la route proche de l'autoroute, à travers de beaux décors industriels ! Je marche en compagnie de jeunes pèlerins espagnols qui me sèment dès que ça monte !! Je les rattrape sur le plat. J'arrive plus tard à un embarcadère qui permet de passer de Passaïa Donibane, - où Victor Hugo a séjourné-, à Passages de San Juan. Il est de tradition jacquaire d'emprunter un bateau pour traverser la ria de Passages, particularité du Chemin du Nord. Faute de pont, les jacquets du Moyen-Âge utilisaient les services de passeurs, courant le risque de se faire dévaliser. Le pèlerin d'aujourd'hui n'a plus rien à redouter! Ce tout petit village typiquement espagnol est pittoresque par sa seule petite rue étroite. Avant de prendre le bateau, je m'installe dans un café, avec d'autres

pèlerins, pour déguster une tortilla accompagnée d'un coca/ glaçons. La traversée est courte mais le paysage est magnifique!



À la descente du

bateau, je me dirige vers l'estuaire et au pied d'un phare je gravis de nombreuses marches, parfois très hautes et à flanc de falaise. La montée est très raide, mais elle est vaincue ! En haut, je suis le sentier côtier jusqu'à Saint-Sébastien, finissant par une super-descente sur un chemin cimenté. Je n'aime pas du tout, mes genoux non plus !! J'arrive enfin au refuge municipal, à l'entrée de la ville. Il est 14H et c'est déjà l'affluence. Les sacs à dos sont bien alignés sur le trottoir par ordre d'arrivée des marcheurs. Le gîte ouvre à 15H et j'ai mon lit à 15H45 !! Je ne fais pas de sieste, dans ce grand dortoir d'une soixantaine de couchages et aux passages incessants. De plus, c'est dimanche, je pars à la recherche d'une église pour mettre un cierge, étant dans la ville de St Sébastien. Malheureusement, l'édifice est fermé. Comme il fait chaud, je vais prendre une « cerveza » dans un bar d'une petite rue calme en retrait de la « playa » !! Puis je déguste des « tapas » dans un autre restaurant. Tout est trop « muy bueno »!! Je me couche, avec une question cornélienne! Une fois arrivé à Saint-Sébastien, but spirituel de mon Chemin 2017, dois-je continuer, comme je me l'étais programmé, jusqu'à Bilbao, but touristique sur ce magnifique Camino del Norte, sachant que les modalités de retour en transport en commun ne me satisfont guère? Dois-je revenir à Hendaye à pied et poursuivre ma « remontada » en France, ne m'éloignant pas des villes et villages desservis par la SNCF? Je pourrais ainsi prendre un train pour Bordeaux...Il est 21H45. J'ai du mal à m'endormir!

Lundi 14 août. Je me réveille à 3H42 et m'interroge à nouveau sur le bon choix à prendre, continuer en Espagne ou revenir en France! St Jacques me conseille de rentrer et de suivre le sentier du Littoral! Je me rendors. Je me lève tranquillement à 6H25, sans prendre de petit-déjeuner, car il y a foule dans la cuisine de l'albergue. Mon objectif est d'aller jusqu'à proximité de Saint-Jean-de-Luz. En fait, j'arrête à Ciboure, après 33 km. Je remonte une grande et interminable avenue

pour sortir de Saint-Sébastien et je m'engage sur la GI 636 où il y a beaucoup de circulation à partir de 8H, mais

la voie pour piétons est très bien protégée. Au bout de quelques heures de marche, j'arrive à Irun, sans repasser par Fontarrabie. Je file la route, passant devant un grand panneau indiquant « FRANCE ». À Hendaye, je me rends à la SNCF pour avoir les gares et horaires de trains pour Bordeaux. Je repasse le long de la plage d'Hendaye et effectue une longue remontée pour sortir de la baie et suivre la corniche jusqu'à Sokoa.



Il y fait très chaud ! Je me désaltère donc avec une bière bien fraîche accompagnant une belle assiette de Serrano. Je téléphone à l'OT de Ciboure, l'hôtesse m'indique qu'aucun hébergement n'est disponible dans la ville et ses environs en cette période surchargée du 15 août, avec ses fêtes estivales basques. Elle appelle l'hôtel Ibis/Budget, dont le gérant est un ami. Il y a une place qui vient de se libérer ! J'arrive donc soulagé à l'hôtel, où le sympathique Pierre me fait, c'est une première pour lui, un prix pèlerin !

Mardi 15 août. Je prévois de me rendre à Bayonne, à 23 km. Je traverse Saint-Jean-de-Luz, il fait encore nuit, mais les rues sont éclairées. Je prends ensuite la direction de Biarritz et passe à Guéthary, où je revois l'océan. À une supérette, j'achète des sardines, des olives et des brugnons. Pas de café ouvert, je marche jusqu'à Bidart, où je bois près de la plage

un grand café accompagnant un énorme beignet aux abricots!! Dès que je repars, il se met à pleuvoir par intermittence et donc je bâche, débâche, rebâche, redébâche! Je passe ensuite en limite de Biarritz et prends la direction d'Anglet mais bifurque rapidement vers Bayonne, où après quelques km, je vois se dresser dans le ciel gris les deux flèches de la cathédrale. J'accède à ce grand lieu de culte par de petites rues où il m'est impossible de le prendre en photo dans son entier. Il est midi passé. La cathédrale est



fermée! Seul le magnifique cloître attenant est ouvert.

Je me rends donc à l'office de tourisme.

Une personne qui a l'habitude d'héberger tout près de la cathédrale n'a plus de lit disponible. Les autres personnes susceptibles d'héberger ne répondent pas au téléphone. Il reste la maison diocésaine, où personne ne répond, l'établissement étant fermé entre 12H et 14H. Je m'y rends quand même...À 14H c'est toujours fermé! C'est jour férié!! Heureusement, un homme vient à passer dans le hall d'entrée et je lui fais de grands gestes. Il consent à m'ouvrir.

Il vient d'en être nommé directeur et profite de ce jour

...férié pour venir travailler seul, au calme. Il n'a pas de chambre à me proposer car le ménage n'a pas été fait. J'insiste pour dormir ici, même dans un petit coin et sur un matelas pneumatique, car je suis fatigué et ne veux plus marcher pour aujour-d'hui. Il finit par m'annoncer qu'une chambre a été libérée le matin, mais que, faute de femme de ménage, etc...

Peu importe! Je veux bien y passer la nuit. Le directeur me précède donc pour faire un peu de rangement et me remet la clé de la chambre. Nous discutons de son nouveau travail et, voyant sur ma credenciale que je suis de La Rochelle, il me parle de rugby. Il a joué dans sa jeunesse à Bayonne.

Après avoir pris la douche et fait la lessive, je repars me promener dans les rues piétonnes. La cathédrale est cette fois



ouverte! Il y a une messe à 19H, à laquelle je décide d'assister en ce jour de fête de Marie. En attendant, je marche jusqu'au Pont Mayou qui enjambe l'Adour. Je reviens ensuite à la cathédrale pour la célébration, laquelle se termine par un chant basque à La Vierge chanté magnifiquement. Après la messe, je m'offre une bonne assiette jambon de Bayonne agrémenté

ments doux et d'un verre de Rioja!

Mercredi 16 août. Une étape de 29 km doit m'amener à Saint-Vincent-de-Tyrosse.

Je traverse la ville de Bayonne jusqu'au Pont-Saint-Esprit et prends la direction de Dax.

Il me faut parcourir 8 km pour passer devant le panneau indiquant la sortie de la ville. J'arrive ensuite à Boucau-Tarnos et je marche jusqu'à Labenne, beau village où je m'arrête à l'office de tourisme faire tamponner ma credenciale.

La route est très droite et il fait très chaud ! Je commence à avoir faim et soif ! Je m'arrête donc à Benesse-Maremne pour apprécier une assiette composée et boire une bière qui vont me requinquer. J'entre ensuite à Saint-Vincent-de-Tyrosse, où je n'ai aucun hébergement. Je



m'arrête au premier hôtel à l'entrée...il est complet! Je me rends alors à l'OT, où je fais également tamponner ma credenciale.

La personne à l'accueil appelle une Mme Laurent, qui fait chambres d'hôtes pour pèlerins. Il lui reste une place, que je réserve immédiatement ! Il me faut un peu de temps pour me rendre chez elle car elle habite à la sortie du village.

Jeudi 17 août. C'est mon dernier jour de marche. Je dois rejoindre Dax, à 24 km.

Je prends un petit-déjeuner copieux préparé par Mme Laurent et quitte la maison d'hôtes à 7H40, empruntant rapidement une petite route de campagne puis un chemin, qui me ramène cependant à la grand route, passagère jusqu'à Saint-Geours-de-Maremne.

À la sortie du village, je prends une nouvelle petite route en direction de Tercis. Et là je marche toujours tout droit. Il fait déjà 34 degrés. J'arrive à proximité de Dax par la D6 qui passe près de l'aéroport et de la zone militaire. J'entre ensuite dans l'église Saint-Vincent, que je reconnais bien, pour l'avoir visitée en 2013. En ressortant, il est 13H45, j'appelle la maison

diocésaine « L'Arrayade » pour réserver une chambre. Personne ne répond! J'y vais donc à pied mais deux cents mètres avant, je m'arrête dans un petit restaurant marocain qui propose tajine et couscous. J'ai plutôt soif d'une bière fraîche avec cette chaleur torride. Il fait alors 38 degrés!

Je me présente à l'accueil de la maison diocésaine, où mes coordonnées sont déjà enregistrées dans l'ordinateur. Cela va être ma 4^{ème} nuit dans ce lieu mais j'ai cette fois



ma chambre seul. Je pars en bus à la gare de Dax réserver deux billets de train pour le lendemain (Dax-Bordeaux en matinée, pour aller chez ma fille Elodie, Bordeaux-Luçon en soirée pour retrouver ma femme Catherine). Je regagne ensuite à pied le centre-ville de Dax.

La ville est plutôt morte! En effet, la féria s'est achevée la veille et c'est le jour de rangement et de repos pour ses habitants. La cathédrale est par contre ouverte et je vais remercier St Jacques, qui a sa statue, du Chemin parcouru sans trop d'encombres! Je rentre vite à l'Arrayade, par le dernier bus qui part à 19H15. Je descends cependant à la station précédente, prévoyant de dîner au restaurant marocain. Il est fermé lui-aussi! À proximité, un autre restaurant, plus huppé, est ouvert. Tant pis! J'y vais. C'est mon dernier soir de pérégrination 2017. Je m'offre un tartare de bœuf avec pommes de terre/salade, accompagné d'un bon verre de Rojia del Camino, pour bien marquer la fin de mon Chemin!



Je me couche à 21H15 mais tarde à trouver le sommeil, repassant dans ma tête ces 14 jours de marche depuis Lourdes...



Rioux, 17 décembre 2017

L'après-midi du dimanche 17 décembre 2017, Monique, Janine -qui ne put être là- et moi avions proposé une randonnée commune aux Saint-Jacques et aux marcheurs Pontois.

Peu se sont déplacés mais la parité fut cependant respectée, 5 Saint-Jacques et 5 Pontois étaient présents sur le terrain.

Le rendez-vous se situait sur le parking près des halles de Rioux dont la charpente a été complètement rénovée et

qui ont fière allure au centre du vieux bourg. Toute proche, l'église Notre-Dame de Rioux, de style roman saintongeais était tout aussi remarquable avec sa façade occidentale et son chevet à la décoration sculpturale.





Après avoir immortalisé notre petit groupe devant ces deux monuments, nous partîmes d'un bon pas, surtout André, notre doyen pontois, souvent en tête de peloton.



Après une semaine venteuse et pluvieuse, la météo ces-

sa ses caprices et nous accorda un temps clément à la déambulation à travers champs, vignes et sous-bois. De toute façon, Pascal équipé de son grand pépin, nous avait assuré une randonnée sans petit grain, nous affirmant : « quand j'emporte mon parapluie, il ne pleut jamais! ».

La balade va bon train, André toujours devant, mais je m'in-



terroge : « doit-il en prendre un ? » . Nous avançons vers un petit bois, Solange reconnaît l'endroit où elle a trouvé un cèpe lors du week-end Europa Compostela.

Plus loin, avant d'arriver sur une exploitation agricole, en lisière de forêt, nous apercevons un monticule de pommes de terre. Nous nous questionnons, « mais que font ces patates ici, en bordure de bois et à tous les temps ? Est-ce pour les animaux ? ». En tout cas, nous aurions pu repartir avec notre kg dans le sac car Gérard en connaisseur, nous dit qu'elles sont encore tout à fait consommables.

Nous arrivons ensuite près d'une stabulation où beuglent des vaches bien à l'abri alors que d'autres congénères à elles sont rassemblées autour d'une mangeoire à foin, les pattes dans une véritable mare de boue. Ce spectacle nous attriste un peu, nous compatissons pour ces pauvres bêtes mais en randonneurs que nous sommes, nous poursuivons notre chemin

En cette période de l'année, la nature offre de quoi décorer les tables de fêtes et le fragon avec ses petites boules rouges fera l'affaire. Mais la providence est avec Monique et moi, car nous apercevons un magnifique houx paré de perles rouges. Pour la petite histoire et selon les évangiles, Joseph, Marie et Jésus contraints de fuir la Galilée où le roi Hérode a décidé de massacrer tous les nouveaux-nés depuis la prophétie, sont en fuite en Egypte et voyant arriver des soldats, ne trouvent pour se cacher qu'un petit buisson de houx. L'arbuste étend alors ses branches et sauve l'enfant. Pour le remercier de sa protection, Marie le bénit, ce qui expliquerait qu'il reste toujours vert.

Tout bon moment ayant une fin, nous rejoignons le centre du bourg de Rioux par la rue Saint-André, hommage à notre doyen si bon marcheur.



Si vous souhaitez randonner autour de Rioux, sachez qu'un balisage avec des grosses pierres, tels des menhirs, a été mis en place ainsi que des bancs pour se reposer.

Isabelle Cieslik

Fontcouverte, 7 janvier 2018

Le 7 janvier de l'an 2018, c'était jour de galette à Fontcouverte.



Sous un ciel maussade 19 participants ont randonné autour du joli village de Fontcouverte : commune très vallonnée où les chemins boueux et pentus ne facilitaient pas la progression des randonneurs.

Les pluies diluviennes avaient également favorisé la pousse de champignons qui attirèrent notre curiosité... la « trémelle mésentérique » arborait u n jaune « flashi » venant égayer le temps tristounet et de

curieuses



frise au milieu des feuilles en sous-bois...



« pleurotes

Le cidre et les galettes sont venus réconforter tout ce petit monde auquel s'était jointe une dizaine de "non" marcheurs.



Le parcours rejoignait le tracé du chemin de St Jacques qui rallie, sur la voie de Tours, St Jean d'Angely à Saintes; et là, le fait de se retrouver sur ce chemin chargé d'histoire et d'émotion ne pouvait que donner des ailes à ces pèlerins d'un jour.



Cet après-midi fut l'occasion de retrouvailles chaleureuses et, pour Brigitte, Isabelle, Jean-Luc, Bernard et Solange de relater quelques anecdotes et évoquer leur Chemin avec passion.

Didier & Brigitte



Il en fallait pour enjamber l'eau qui ruisselait en abondance à certains endroits!



Chermignac, 25 février

Bel après-midi d'hiver ce 25 février. Magnifique ciel bleu, lumière intense par le soleil. Bon vent d'Est.

Nous nous retrouvons 30 au départ, place de la salle des fêtes de Chermignac : pèlerins et randonneurs : -nos amis pontois présents pour cette randonnée en commun.-

Grand plaisir d'être ensemble.

Par ce froid si vif, Gérard attise notre gourmandise avec un sucre au cognac maison, avant le départ. Quel succès!!

Visite à l'église ST Quentin, construite au XII° siècle,

en partie gothique aujourd'hui. Sous l'impulsion de Gérard, nous entonnons avec ferveur le chant du Pèlerin. Ultreïa résonne au sein de l'église.

Émotion toujours.

Sortant de l'église, sur la gauche, nous remarquons la croix hosannière du XV° siècle.

Le groupe quitte le village en se dirigeant vers l'Est, le vent très vif nous fouette le visage. C'est bon!

Chemins de terre et chemins d'herbe, sans difficulté.

Quelques bancs de pierre placés çà et là, le long de ce chemin, invitent à s'asseoir pour contempler la vue dégagée qui s'offre au regard.

Le "ronronnement" des voitures roulant sur l'autoroute parvient à nos oreilles, sans dommage.



Les uns, les autres, avec agilité, grimpons sur ce banc, d'autres assis par terre, d'autres debout, réclamons une photo souvenir.

Quelle joyeuse volière!!



Tout près, un élevage connu, de belles poules -variété cou-nu-, en liberté. Ce sont des bio, qu'on se le dise!!

Nous voilà dans cette belle "allée des sens". Au sol, l'herbe est bonne à fouler. De chaque côté de cette allée, différentes essences d'arbres ont été plantées. Ici, chacun est invité à prendre son temps pour aiguiser sa vue, son odorat, le toucher, son ouïe.

Des semblants de cadre en métal sur pied : se faire prendre en photo.







Plus loin, des bacs avec des plantes aromatiques - lavande, serpolet, thym, etc.- Tiens! Sur le côté sont disposés sur pieds des casiers dans lesquels se trouvent des graines, des graviers, des copeaux de bois, des tessons de bouteilles. Ici, ce sont des nichoirs dans les arbres pour les oiseaux ...

Je trouve que le groupe marche trop vite, sans prendre le temps d'apprécier ce qui est mis pour attirer notre attention. Cette allée est très belle et à toutes les saisons !

Tout au bout de cette allée, une très belle ancienne demeure de maîtres, construction en pierres, un grand et haut portail en métal la protège.

Maintenant, ce sont des petits bosquets, plus loin

des lotissements. Aussi des grosses exploitations agricoles et viticoles. Partout, tout est propre; un bel environnement.

Dans plusieurs lieux-dits, des boîtes à livres ont été installées. -Petite boîte colorée décorée où, gratuitement, chacun peut déposer et emprunter des livres.-Belle initiative.



Au niveau "les Bouyers", le groupe se scinde en deux, pour raccourcir le circuit avec moi. La majorité continue avec Gérard -1,500km en plus- : vignes et pâturages, des vaches à viande, jalonnent ce surplus de parcours.

Chacun des groupes traverse un petit bois, puis un lotissement pour arriver à la grande mare où les canes et canards font un barouf du diable. Il y a de la vie!

Nous revoilà au point de départ, certains un peu fatigués.

Hélène et Daniel, offrent chaleureusement des petits gâteaux avant de se séparer et de rejoindre la chaleur de son foyer. *Merci à tous d'être venus nombreux*,

Monique Chauvin, Gérard Bouillaud

Bussac, 18 mars

Randonnée du 18 mars à Bussac sur Charente pour un départ à 14 heures.

Au rendez-vous prévu sur le parking du stade, 23 personnes étaient présentes malgré une météo pas encourageante.



Après avoir longé la route, nous sommes entrés dans deux sous bois. Nos bâtons nous ont bien servi car les dénivelés étaient un peu sportifs mais, nous les avons franchis à notre rythme.









Après plusieurs kilomètres bordés de villages, chemins et petites routes, nous nous sommes engagés dans les carrières de St Vaize, où nous avons pu admirer un cours d'eau chantant, jalonné de fougères et de scolopendres -famille de fougères-.





Végétation luxuriante, moulins et maisons en ruine, lavoir, carrières nous transportent dans le passé...certains disent, dans des terres lointaines au paysage exotique...mais d'où sort ce bipède avec son Smartphone ?...un terrien égaré sans doute ?



Retour sur Bussac, il est 17 h 50.

Merci à vous tous d'avoir participé et merci au soleil de sa présence!

Christian et Colette



Réunion JAJNA et AG, 26 janvier

Le 26 janvier, en préalable de notre Assemblée Générale, a eu lieu, à 17 heures, une réunion préparatoire à l'organisation de la Journée des Associations Jacquaires de la Nouvelle Aquitaine.

À ma grande surprise 30 bénévoles se sont inscrits pour aider le Conseil d'Administration dans cette lourde tâche. Cette manifestation regroupera environ 200 personnes.

Vous avez tous reçu le programme de ces deux jours, qui j'espère vous laisseront un agréable souvenir.

Je souhaite vous retrouver très nombreux à cette grande manifestation.

Ensuite ce fut notre Assemblée Générale, comme les années précédentes vous étiez nombreux à vous être déplacés, comme j'aime le rappeler, sans vous tous, notre association n'aurait pas lieu d'être.

L'Assemblée Générale s'est déroulée dans une bonne ambiance, en présence de Madame Marie-Line CHEMINADE, Adjointe à la Mairie de SAINTES, de Monique COSNARD, de «Compostelle 2000» PARIS, qui nous a présenté leur manifestation en joëlettes qui va traverser la Charente-Maritime du 7 au 22 juillet et Réjane LANDAIS de «La Société Landaise des amis de St Jacques et d'études Compostellanes» qui va faire une semaine de randonnée-découverte de la Charente-Maritime.

Réjane souhaiterait que des membres de notre association puissent les accompagner le 2 mai de FENIOUX au DOUHET. -pour plus de détails, voir dans l'agenda page 12-

Comme de coutume notre A.G. s'est terminée par le partage de la Galette des rois accompagnée d'un pot.

Solange

Gradignan, rencontre des associations jacquaires de Nouvelle Aquitaine, 27 janvier

À l'initiative des « Amis de St Jacques de Compostelle de Gradignan », toutes les associations jacquaires de la Nouvelle Aquitaine se sont donné rendez-vous le 27 janvier, pour réfléchir au moyen de centraliser nos actions, nos besoins et de créer partage et entraide entre nos associations.

Nous sommes 19 Associations présentes ou représentées. Chaque Association doit, en quelques minutes, faire la présentation de ses activités, spécificités et projets en cours. Après les exposés, de nombreux échanges ont eu lieu.

Les points sur lesquels nous pouvons travailler et qui semblent importants :

- Échanger nos calendriers,
- Consolider les actions de chaque association dans le cadre du 20° anniversaire du classement au patrimoine mondial de l'U-NESCO,
- Recenser les hébergements possibles ou disponibles pour les pèlerins avec ou sans hospitaliers, en mettant en place une bourse aux hospitaliers,
- Mettre au point une commission culture et histoire régionales.
- Partager les supports d'expositions,
- Relancer la revue le Bourdon (Pyrénées Atlantiques),
- Envisager 2 réunions annuelles, l'une au moment de la JAJ-NA, l'autre en Hiver. Solange

Réunion « MIAM MIAM DODO », Poitiers, 3 mars

Le 3 mars, nous étions invités par jacques CLOUTEAU pour une réunion de travail sur la faisabilité d'un Miam-Miam Dodo de la Voie de Tours.

Sur 13 Associations invitées, 8 ont répondu présentes et 5 se sont excusées pour des raisons diverses.

Nous étions 13 autour de la table, les associations ont expliqué pourquoi elles souhaitaient un MMDD sur cette voie.

Le guide Lepère est en retard dans ses infos et son itinéraire n'est pas toujours celui préconisé par les associations, sa cartographie au 1/100.000 est trop imprécise.

- Le guide FFRandonnée aussi en retard dans ses infos s'arrête à Mirambeau -17-. Il fait des détours inutiles.
- Les nouveaux MMDD possèdent une cartographie exceptionnellement claire et précise, contrairement à l'ancienne cartographie d'il y a trois ans peu appréciée.
- Les MMDD ont une image dynamique et un graphisme jeune.

Jacques a insisté sur le fait que ce projet ne peut se réaliser qu'avec l'assistance bienveillante des associations locales qui ont créé ce chemin. Son rôle, en tant qu'éditeur de topoguides sur les voies jacquaires, consiste seulement à

mettre en valeur ces voies pour y attirer en toute sécurité le plus de pèlerins qu'il soit possible.

En conséquence, l'itinéraire sera celui préconisé par les associations locales :

- La façon de faire une cartographie
- La précision des distances
- La table de préparation des étapes
- Le coût très important, et heureusement mutualisé entre les auteurs de l'équipe, de la création d'un nouveau guide, avec une rentabilité qui ne peut exister qu'à moyen terme.

La spécificité de cette voie est le nombre de cyclistes plus important que sur les autres voies. En effet, la voie de Tours est plus plate et surtout, c'est la voie par excellence qu'empruntent les Hollandais -mais ceux-ci ont leurs propres topoguides-. Le CRT du Val de Loire est prêt à donner les itinéraires vélos là où ils se différencient des chemins. Par contre, les étapes sont les mêmes au niveau des hébergements.

Là où il est géographiquement possible de le faire, on pourrait inscrire le tracé vélo sur les plans.

Le nombre de pèlerins empruntant cette voie est difficile à déterminer, mais avec les recoupements des chiffres donnés par les différentes associations, on peut estimer ce nombre à environ 1500 pèlerins par an.

On peut raisonnablement penser, que, comme sur la Voie de Vézelay, « l'effet Miam Miam Dodo » viendra booster ce nombre jusqu'à 2000 en quelques années. Ensuite Saint Jacques fera le reste...

Jean-François Fejoz a objecté que le nom «Voie de Tours» est réducteur car la plupart des pèlerins partent de Paris, beaucoup venant de plus au nord. Sur la couverture, il

est possible de pallier ceci en mettant «Voie de Tours» verticalement -comme sur le MMDD de Vézelay- et les termes Paris-Tours St-Jean-Pied-de-Port en horizontal.

Il est aussi noté de demander l'avis des associations avant de référencer un hébergeant, elles seules étant capables de donner un label d'accueil par rapport aux pèlerins. La séance est levée à 13h, suivie d'un repas pris en commun.

Christian Emery et Solange

Réunion « sac à dos », 9 mars

Le 9 mars, ce sont 15 personnes qui se sont déplacées et nous ont rejoints à la maison des Associations pour la réunion sac à dos. Ils sont venus de tout le département, 7 des participants partent avant ou courant mai. Il est regrettable que le journal local ne nous ait pas suivis dans cette démarche et n'ait pas diffusé l'information...

Il est 19h30 et, après un rapide tour de table pour les présentations, Jean-Marie comme de coutume anime avec dévouement cette réunion, il fourmille d'infinies astuces pour préparer le départ sur le chemin.

Nous ne partons pas sur le chemin, comme pour une simple randonnée d'une journée, cela demande une petite préparation.

Comment partir léger sans manquer de rien, tel est le but de cette réunion : documents obligatoires, vêtements légers, de bonnes chaussures adaptées à notre pied, le bourdon qui peut être très utile dans les montées comme dans les descentes, le ravitaillement en eau et nourriture...

Attention au coup de fatigue et au soleil!

De très nombreuses questions ont fusé, notre animateur a su répondre aux attentes des futurs pèlerins, les réponses les ont rassurés.

Nous avons baissé le rideau à 21h 30 mais la réunion aurait pu durer plus longtemps, tant les futurs pèlerins étaient demandeurs et en attente.

Nous leur souhaitons à tous un bon chemin et que St Jacques les accompagne : ULTREIA!!!!!

Solange



Réunion Hospitaliers, 16 mars

C'est la tradition, avant l'ouverture du refuge le 1^{er} avril, *ce n'est pas un poisson d'avril* !...les hospitaliers se sont retrouvés salle Gérard Philipe. 17 présents et des absents excusés.

Deux hospitaliers nous quittent, deux nouvelles hospitalières nous rejoignent, ainsi va la vie des associations...

Bienvenue à Janine Guérineau et Karine Morales.

Discussion sur l'année qui vient :

Des nouveautés cette année :

- photo obligatoire pour la délivrance de la credencial
 prix du carnet de pèlerin porté à 5€-
- Un cadenas à code pour monter à l'étage
- Une essoreuse pour le linge, sous la surveillance de l'hospitalier –suivant le temps-
- Les groupes de 5 pèlerins sont acceptés

Cette année encore, le concours de boules se fera à Chaniers, le 12 août -hospitaliers et adhérents sont les bienvenus-

Le repas des hospitaliers est prévu le 4 novembre, on en reparlera.

Rémy Seguin

PS : nous avons des co-locataires...Un pigeonnier a été installé au 2^{ème} étage... » Bonjour les fientes devant la porte ! »



Conférences, par Jean-Marie

Lorsque notre exposition "SUR LES CHEMINS DE SAINT -JACQUES EN POITOU-CHARENTES" est installée dans une commune, je suis parfois sollicité pour animer une soirée.

Je développe l'historique du Chemin, les Us et Coutumes du Pèlerinage, les hébergements, la journée du pèlerin, les rencontres...



Je suis parfois très surpris par les initiatives et le travail des organisateurs de ces "soirées- conférences".

Lors de la soirée à NIEUL SUR MER le 17 novembre dernier, Marie - Noëlle, la responsable de la bibliothèque nous a réservé une décoration intérieure de toute beauté, et un chemin d'accueil extérieur à faire pleurer le pèlerin...

Le 10 mars dernier, la salle des mariages de la mairie de MARANS est bondée. 45 personnes présentes et, pas pressées de quitter les lieux.

Le pot offert par l'équipe municipale me permet de poursuivre le dialogue avec quelques participants "gourmands" du Chemin.

Je remercie chaleureusement toutes les personnes qui s'investissent bénévolement autour de notre exposition. Je ressens toujours une grande émotion lors de ces soirées rencontres, que je termine depuis peu, par le chant "ULTREIA"



Jean Marie Paulin.

Suivre notre expo...

Notre exposition se déplace tous les ans, sur tout le département...grâce à l'énergie de l'équipe expo et grâce aux associations et aux collectivités qui la sollicitent...malgré tout il reste des lieux à « investir » !

Le calendrier de l'année 2018 peut être complété...et il n'y a pas de meilleurs ambassadeurs que vous tous, adhérents de notre association! Alors....les idées nouvelles seront les bienvenues...D'avance, MERCI!!

Avis aux amateurs ...La commission est ouverte à tous les adhérents... Pour plus d'informations, merci de contacter Liliane Bente.

En 2018, notre exposition était visible à :

TRIZAY du 1er février au 28 février MARANS du 10 mars au 17 mars



Notre expo sera à :

SAINTES les 5 et 6 mai pour les journées de JAJNA BROUAGE du 18 au 31 juillet

> En prévision -dates non encore fixées- : DOMPIERRRE SUR MER SAINTE SOULE

Si vous souhaitez la proposer dans votre ville ou village... voici les conditions du prêt :

- 1. **Disposition particulière** : le prêt est réalisé à titre gracieux.
- **2. Conservation** : le bénéficiaire du prêt s'engage à ce que l'œuvre soit exposée au public dans des conditions de conservation satisfaisante. Il avertira le prêteur de toute dégradation de l'état de l'œuvre.
- **3.** Transport et manutention : L'exposition est montée et démontée par nos soins. L'emprunteur veillera à conserver les moyens d'emballage de l'exposition ou à les remplacer afin que les manutentions soient assurées dans de bonnes conditions.

Personne à contacter : Liliane BENTE tél 06 14 96 77 48 e-mail : liliane.bente@orange.fr



Des « sportifs » à contresens sur la voie du Puy-en Velay , 9 juin

Côté infos

Après le succès des 6 premières

éditions...la 7^{ème} s'améliore!....

Samedi 9 juin 2018, c'est reparti! Attention pèlerins, un sportif pourra en cacher un autre...quelle chance, le danger sera face à vous...Pour les hébergements du 8 au 10 juin, il faudra sans doute être prévoyant...

Le principal étant que ce trail est qualifié de « Spirituel, culturel, initiatique, sportif, ultime *»...

* puisse le terme « ultime» être utilisé à bon escient !!

La nouvelle formule du Grand Trail du Saint-Jacques proposera cette année 6 distances pour 7 formules :

- ULTRA: 111km au départ du Domaine du Sauvage SOLO
- GRAND TRAIL : 77km au départ de Saugues SOLO et RE-LAIS 3 COUREURS
- TRAIL DU GÉVAUDAN : 49km au départ de Monistrol d'Allier SOLO
- VIA PODIENSIS : 38km au départ de Saint-Privat d'Allier SOLO
- LES CHIBOTTES : 20km au départ de Bains SOLO RANDO : 20km, départ de Chaspinhac

Brigitte de Verdelhan

Pour les amateurs, plus d'infos sur http://www.trailsaintjacques.com/

JAJNA : Un nouveau T-shirt pour notre association ! Et une réunion le 6 avril



L'organisation des
Journées des Associations
Jacquaires de la Nouvelle
Aquitaine est l'occasion de
porter un nouveau
T-shirt...qui va contribuer à
compenser les frais liés à
l'évènement...à votre bon
cœur!! MERCI.

Tailles disponibles M, L, XL

Vendredi 6 avril à 9 heures, réunion pour les bénévoles, salle Saintonge n°5, 11 rue Chapsal à Saintes.

MERCI à tous pour votre présence...

Dominique Lesgourgues en profitera pour récupérer les lots pour la tombola...

En avant-première...Dates à retenir...

7-22 juillet : CHEMIN DES JOËLETTES

L'Association «Compostelle 2000» de PARIS qui part de CLISSON-79- le 7 juillet avec des joëlettes, entrera dans notre département le 13 juillet et rejoindra Royan. Leur périple en Charente-Maritime durera 7 jours avec un jour de repos. Leur port d'attache en 17 est PORT des BARQUES.

- -13 juillet MARANS direction ESNANDES
- -14 juillet ESNANDES direction LA ROCHELLE. Le 15 détente
- -16 juillet LA ROCHELLE direction YVES
- -17 juillet YVES direction LE PONT TRANSBORDEUR
- -18 juillet LE PONT TRANSBORDEUR direction NODES/ LA MES-NARDIERES
- -19 juillet NODES -LA MESNARDIERES direction plage du Gallon d'or à la TREMBLADE
- 20 juillet La PALMYRE direction le PORT de ROYAN

Certaines visites sont prévues sur les différentes étapes, peut-être que certains d'entre vous seraient intéressés pour participer à ce périple pour une ou plusieurs étapes.

L'association «Compostelle 2000» souhaiterait, si cela est possible, 8 accompagnants car il y a une joëlette en attente d'inscription, faute de bénévoles.

Souvenez-vous de notre marche avec les non voyants, organisée par la même association, que de bons souvenirs!

Solange

16-22 août : Organisation d'une randonnée pédestre ayant pour but la mise en valeur du bien culturel "CHEMINS FRANÇAIS de ST JACQUES de COMPOSTELLE" à l'occasion du 20ème anniversaire de l'inscription des

à l'occasion du **20** anniversaire de l'inscription des Chemins de St Jacques au patrimoine mondial de l'**UNESCO**

Le parcours partira le 16 août de CHENAY dans les Deux-Sèvres, pour se terminer à PONS le 22 août, soit 145 km en 7 étapes.

Nous serons particulièrement concernés par les étapes :

 LE DOUHET-SAINTES-14km-, le mardi 21 août ,

et

SAINTES-PONS-26km-,

le mercredi 22 août.



Le calendrier complet et toutes les infos nécessaires à l'organisation de cette marche, seront dans Ultreïa 57!





Agenda...avril, mai, juin 2018

Pensez à consulter : http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html

Dimanche 8 avril : ST DIZANT du GUA : Annette et Michel Raveraud nous donnent rendez-vous à 9h15 au parking sur les berges du Taillon -à côté de l'épicerie, à la sortie du bourg-

Départ 9 heures 30 pour un circuit de 10 km, découverte du panorama sur la Gironde

Retour aux voitures pique-nique en bordure de la rivière ou dans la salle du Foyer Rural en cas de mauvais temps

Reprise avec visite du parc du Château de Beaulon et ses Fontaines Bleues puis, rando dans la campagne saintongeaise sur une boucle de 8 km.

Les organisateurs mettent tout en œuvre afin que le soleil soit présent pour cette rando-découverte de St Dizant : **0684080567 et 0674173934**

Mercredi 2 mai : FENIOUX-LE DOUHET: La Société Landaise des amis de St Jacques et d'Études Compostellanes nous invite à partager un bout de chemin en Saintonge :

Et nous donne rendez-vous à 12h30 à la lanterne des morts de Fenioux, pour un repas pris en commun.

Départ à 14h pour une marche en direction du Douhet, arrivée prévue vers 17h

Pour l'organisation du covoiturage, MERCI de contacter Robert Souris : 06 60 21 11 04

Samedi 5 et dimanche 6 mai : SAINTES : Journées Jacquaires de la Nouvelle Aquitaine, inscription au 4 avril!

Programme samedi:

14 heures à 17h 30 : accueil des participants au Hall MENDÈS FRANCE -Parc des Expositions-, puis nous orientons les Pèlerins vers leurs lieux d'hébergements.

18 heures : accueil en musique pour l'apéritif médiéval

19 heures: repas médiéval avec animation

20h30 : soirée médiévale

21h 30 : fin de la soirée...

Programme dimanche:

7 h30 à 8h : Café d'accueil

Hall Mendès France -Parc des Expositions-

Remise de badges et d'un souvenir à chaque participant.

8 h 30 : Option 1 : Départ pour une déambulation à travers la ville de Saintes ou

Option 2: Circuit en « petit train »,

5€50/pers, payable sur place.

10h 30 : Messe médiévale en la Basilique St EUTROPE

11h 30 : Retour vers la salle de l'Étoile à l'Hostellerie où un apéritif du terroir vous sera offert par la Mairie de Saintes.

13 h à 15h : Repas charentais servi par un traiteur -vin compris- dans le Hall Mendès France.

16h 30 : Cérémonie de la transmission du bourdon de la JAJNA

Vers 17 h départ des pèlerins

Dimanche 17 juin : MAZERAY : Gilles et Danielle nous donnent rendez-vous au parking de la salle des fêtes de Mazeray pour une marche d'environ 22 km, le départ est prévu à 9h.

Marche de 10 km jusqu'à FENIOUX.

Pique-nique tiré du sac -apéritif offert par l'amicale post-scolaire de Mazeray - abri en cas de pluie

• L'après-midi marche d'environ 12km, retour aux voitures. *Téléphone organisateurs : 06 01 88 22 88*

Merci aux rédacteurs, aux photographes, aux correctrices et à tous ceux qui ont participé à cette édition!!

Si vous souhaitez écrire dans le prochain Ultreïa... histoire, anecdote, témoignage etc....
IMPORTANT! Pensez à nous envoyer vos textes avant le 15 mai. MERCI!

Crédits photos: Bernard Bouju, Brigitte de Verdelhan, Isabelle Cieslick, Solange Bourez,

Dessins: Régis Payan